

# „Vom Dorf für das Dorf“

## Sanierung des unter Denkmalschutz stehenden Rochlhauses in Thaining ist gestartet

Als unbequemes Denkmal hat das Rochlhaus den Denkmaltag 2013 im Landkreis eröffnet. Mit seiner Vorgeschichte ist es in der Tat ein Musterbeispiel für ungeliebte Denkmäler. Doch durch das Beharren und die Überzeugungsarbeit einer Handvoll Menschen, die immer die Fahne für das älteste und unter Denkmalschutz stehende Bauernhaus in dem Dorf im südlichen Lechrain hoch gehalten hatten, kann das marode Gebäude nach vielen Jahren des Zögerns nun erhalten werden. Es wird nach seiner Restaurierung das Ensemble aus St.-Wolfgangskirche, Mesnerhaus und einem weitestens renovierten Wohngebäude am Grasweg abrunden. Am 17. Januar hat sich ein Förderverein zu seiner Erhaltung gegründet, dessen Mitglieder bereits mit ersten Arbeiten begonnen haben.

Gabriele Klinger, die 1. Vorsitzende des Fördervereins Rochlhaus Thaining e.V., sagt: „Das wichtigste Ziel ist eigentlich schon erreicht. Es wird umgebaut.“ Als Initial-

zündung darf die gelungene Sanierung des auf der Südseite der Wolfgangskirche gelegenen Mesnerhauses betrachtet werden. Bauherr Wolfgang Püschel erhielt 2011 für sein Projekt den Staatspreis für Dorferneuerung und Baukultur des Bayerischen Staatsministeriums für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten. Bürgermeister Leonhard Stork, der Püschel zur Ehrung nach München begleitete, erhielt Kontakt zu Architekt Alfred Sunder-Plassmann aus Greifenberg. Dieser wurde nun mit der Planung für das Rochlhaus und mit der Bauüberwachung beauftragt. An der Bauüberwachung beteiligt sich auch der Förderverein.

### Kosten um die Hälfte gesenkt

„Wir vom Förderverein wollen es einfach und keine zu teure Sanierung. Vielleicht haben wir dadurch den Gemeinderat überzeugt“, sagt Gabriele Klinger. Das Sanierungsprojekt solle „vom Dorf für das Dorf“ sein. Der Förderverein überarbeitete den Finanzierungsplan des Vorprojekts. Tenne und Stall werden als Depot für die umfangreiche Sammlung des Heimatvereins hergerichtet, der Wohnraum wird Ausstellungsraum werden. „Hier können wir Leuchten abhalten und Schriften und Postkarten über die Wolfgangskirche verkaufen“, schwärmt Gabriele Klinger von der Stube mit den vier Fenstern und dem in die Wand eingebauten Kasten. Der erste Stock soll so wieder hergestellt



Das Rochlhaus mit der notdürftig abgesicherten Westfassade.

Fotos: Ulrike Reschke



Das Fundament des Rochlhauses besteht aus Feldsteinen, einen Keller gibt es nicht.



Die Stube soll Treffpunkt für das Dorf und kleiner Veranstaltungsort werden.

schaubaren Kostenrahmen bei. Sie begannen im Spätsommer, die Baustelle frei zu räumen und Schutz zu entsorgen. Praktisch am Denkmaltag erging die Erlaubnis, den Umbau zu starten. „Ganz frisch“ ist die Wintersicherung an der Westfassade, dem ältesten Teil des Rochlhauses. Sie schützt die Holzverschalung und ein altes Fenster. Im Oktober wurden im Bereich der Tenne alte Fundamente freigelegt. Da die freiwilligen Helfer den anfallenden Schutt selbst zum Abfallwirtschaftszentrum nach Hofstetten brachten, wurden beispielsweise die Kosten für einen Container eingespart.

Charly Zeyer vom Förderverein hofft auf einen „Effekt wie beim Schacky-Park“. Mehr und mehr Menschen sollen durch den Fortschritt der Arbeiten und durch Öffentlichkeitsarbeit für das Rochlhaus gewonnen werden. Mehr als zwei Jahre sind laut Förderverein nicht für die Restaurierung vorgesehen. Dessen Mitglieder werden Hilfsarbeitertätigkeiten übernehmen und Gelder sammeln. „Wir sind ein tolles Team mit vielen Fähigkeiten“, sagt Gabriele Klinger. Jeder könne etwas anderes, vertreten seien beispielsweise ein Bauingenieur oder jemand, der den Flyer gestaltet. Altbürgermeister Hans Keller hat den Posten des 2. Vorsitzenden übernommen. *Ulrike Reschke*

➔ **Im Internet**  
www.rochlhaus.de

### Benefizkonzert

Der Förderverein Rochlhaus veranstaltet in Zusammenarbeit mit dem Pfarrgemeinderat Thaining eine Benefizkonzertandacht zugunsten des Rochlhauses. Sie findet statt am Sonntag, 19. Januar 2014, Beginn ist um 11 Uhr in der Pfarrkirche von Thaining.